

DIRECTOR PROPIETARIO
LUCIANO CORRAL
OFICINAS Y TALLERES:
AGUIRRE y PEDRO CARBO

BOLETIN DE LA
CULTURA Y LA
EDUCACION

EL TIEMPO

DIARIO RADICAL
PUBLICA DOS EDICIONES DIARIAS

Año III—Número 1031

Guayaquil, República del Ecuador

Domingo 16 de Junio de 1901

“EL TIEMPO”

SUSCRIPCIONES.—En la ciudad no admitimos sucripciones a ningún precio; y en provincias y en el exterior según la siguiente tarifa:

PROVINCIAS
Edición de la mañana..... \$ 1.00 mensual
Edición de la mañana..... \$ 1.00 por mesal
Ninguna suscripción será servida si no viene acompañada por el correspondiente pago.
Las suscripciones pueden comenzar en cualquier día, pero deberán terminar precisamente en las fechas siguientes: 31 de Mayo, 30 de Junio, 30 de Septiembre y 31 de Diciembre.

—Los suscriptores que deseen cambiar de residencia, o que deseen cambiar la antigüedad de su suscripción, deben avisar a la dirección, sin la cual no podrá cambiarse sus órdenes.

—A los suscriptores que abonen un año adelantado, se les enviará libre de porte de correo, una obra literaria nacional.

INSERCCIONES.—Se publican conforme a la siguiente tarifa, abonosando su valor adelantado.

Interesa General.—Columna..... \$ 50
Comunicados.—Columna..... \$ 25
cuando sea con solemnidad, y con solemnidad..... \$ 20
Avisos.—Publicamos a precios convencionales.

Colaboraciones y Correspondencias.—Los artículos que se nos envíen, sean o no publicados, no serán devueltos, ni daremos explicación sobre los motivos que hayamos tenido para no insertarlos.

AGENCIAS.—El “Tiempo” tiene agencias en todas las ciudades principales y en muchas poblaciones de segundo y tercer orden del Ecuador.

TALLERES.—Las prensas, tipos, etc., de esta oficina, se hacen toda clase de trabajos tipográficos correctos y elegantes.

Se encuadernan y ligan a fuego.
Los recibos serán firmados única y exclusivamente por el Administrador señor ALBERTO SUAREZ V. M., ó por el Director propietario.

Porque ¿a dónde iremos a parar si la idea que nos inspira el periódico es como el que se nos inspira a nosotros? ¿No es acaso el que surgió incidentalmente y no tiene razón de ser llevado adelante?

El Partido Liberal es una entidad sola y única, cuya unidad se impone; ó no existe entre nosotros otra cosa que un convenio de llamar tal a distintas agrupaciones que se reúnen ó se alinean a voluntad, sin disciplina alguna.

Si lo primero, procedamos a efectuar lo que nos aconseja el patriotismo, lo que está en la doctrina y en los principios; y si lo segundo—¿cómo definirnos a todos y cada una de las agrupaciones?—¿Cuál de ellas nos proponemos? ¿Cuál de ellas nos proponemos? ¿Cuál de ellas nos proponemos? ¿Cuál de ellas nos proponemos?

Peró es el caso, que el Partido Liberal ha existido siempre y existe, en el Ecuador; que él es el que ha venido luchando por las libertades públicas, llevando una sola bandera e inspirándose en un sólo propósito; y si existe debe existir unificado para ser Partido, y los grupos que se ha dividido, no son otra cosa que los resultados de un desacerdo, y al pasar las causas de ese desacerdo, tiene que cesar el fraccionamiento.

Esto, se entiende, si sabemos pensar con seriedad y cordura.

Nada más fácil, repito con El Tiempo, que una conferencia entre las personalidades políticas llamadas a sostenerla; conferencia que pudiera producir resultados positivamente benéficos para el país y la Causa Liberal.

Pienso, señor Director, que todos los hombres de buena voluntad y verdaderamente patriotas, deben apoyar con decisión la idea que les da tan oportuna ocasión de ser útil.

Veremos si se llega a algo práctico en este sentido; y de todos modos, reciba usted la felicitación que le envío su más atento amigo y S. S.

N. N.

POR UN VIEJO MAESTRO

No es únicamente en la carrera de las armas, en la política ó en las ciencias, que el hombre puede llegar a una altura que él mismo no creía posible, sino en la vida civil, al par que para sí mismo, los más envidiables triunfos.

Los grandes genios de la literatura, los poetas esclarecidos, los verdaderos hombres de letras, los altos ingenios, prestan también alta honra a su suelo, porque le colocan en lugar distinguido entre las potencias del talento, pudiendo ser envidiado por el mundo de la civilización.

El Ecuador puede enorgullecerse de haber producido grandes notabilidades literarias; y hoy mismo vemos que ha alcanzado un espléndido y muy signifi cativo triunfo en el hermoso Certamen de París, al que acudió lo mejor de todo el mundo, al que todas las naciones cuidaron de enviar lo más ogeioso, lo más brillante entre sus riquezas literarias.

Allí, en ese torneo de las letras, han sido y han triunfado algunas de nuestras notabilidades.
—¿Cuáles de ellas han desaparecido, dejando una perpetua huella luminosa; o, los que sobreviven entre nosotros?—Y Lloña, el soberano Maestro?

Allí en la antigua ciudad de los vireyes, achacoso, enfermo, triste, lleva la vida de la modestia, de la pobreza, di gámoslo claro, sin que de su Patria se le tienda una mano invitándole a venir.
—¿Todos las naciones civilizadas del globo, toman á las naciones que solicitan la protección más decidida por aquellos que brillan como astros en el cielo de la literatura patria; y con más razón, cuando ese genio, batiendo sus poderosas alas, pasa más allá de los muros de su patria, y se conquista el aplauso universal?

El Ecuador mismo está empujando con una deuda sagrada, que paga en sus deudos al inspirado Cantor de Juan.

¿Y dejará que permanezca lejos de su Patria, enfermo, triste y pobre al no haber sido inspirado autor de la Odisea del Alma?

A Lloña se le tiene la política al lado del país, sin otras cosas.... Hay circunstancias debidas en las cuales

se ve el hombre contemplando á desear, á sentir una fatiga insuperable, y sin los medios de realizarla.

Menester es que la Prensa, los literatos ecuatorianos y las sociedades de bellas letras, el “Círculo Juan Montalvo” y otros, tomen formalmente la iniciativa, para alanzar del Gobierno la repatriación del ilustre y anciano maestro, y aun dispuesto por la cual se le asegure tranquilidad aunque modesta existencia por el resto de sus días.

Esto será simplemente un acto de justicia por parte de nuestro Gobierno, y no creemos, por lo mismo, que pueda encontrar resistencias odiosas é infundadas en las altas regiones oficiales.
—No nos temamos, Lloña, no sufras mucho, muchísimo por las traiciones, por las ingraticitudes y por las infamias de los envidiosos.... Es, pues, necesario que cesen sus sufrimientos, que descanse rodeado del respeto y consideraciones de sus compatriotas....

EL CONTRATO SOBRE MINAS

En el mes de Octubre del presente año, debe ser perfeccionado y ratificado el Contrato que, con fecha 20 de Diciembre de 1900, celebró con nuestro Gobierno la “Ecuatorian Association” para la explotación de minas en el Ecuador.

De la letra de ese Contrato se desprende, que la Compañía explotará todas las minas que se definen en el artículo 1.º, y que ella se reserva el privilegio de las que se determine por la misma Compañía en clase de denuncia á tiempo de ratificarse y perfeccionarse el Contrato; y en manera alguna á otras muchas que podrán ser denunciadas y explotadas por particulares, aún dentro de los cincuenta años concedidos á la “Ecuatorian Association”.

Porque lo demás significaría otra cosa que una exclusión, un privilegio absoluto para el cual no puede haber autorizado el poder Legislativo.

Y por lo mismo y para evitar que, de una manera ó de otra se llegue al punto del exclusivismo, perfeccionemos el perfeccionamiento del Contrato se debe permitir al propietario de las minas que él explote la Compañía, y que él se ajuste al capital con que cuenta y á las demás circunstancias aconsejadas para evitar las concesiones excesivas.

Porque la Compañía bien pudiera denunciar todas las minas del Ecuador, salvo las que están ya en manos de otras empresas ó pertenecen á particulares, renunciando así á todo el beneficio que se realizaría el exclusivismo de que hablamos, y privando, por ende á las demás del derecho de denuncia y explotación.

Otro de los puntos esenciales, es el de la seguridad del capital suscrito; es decir, de la efectividad de su existencia real y positiva.

Muy honorable puede ser un Sindicato, pero el Gobierno está también, no sólo en el derecho, si que también en el deber de asegurarse sobre esta circunstancia, para que luego no resulte que la Nación haya efectuado un Contrato á la gruesa ventura, sin las garantías reales y positivas que son las que le resultan, por lo regular, que un empresario llega á un arreglo cualquiera con un Gobierno para determinada obra, y es después de hecho el negocio, cuando el empresario pasa á gestionar la formación de Sindicatos y á la consecución de fondos; de donde pueden resultar fisco y verdaderos perjuicios para la Nación.

Por esto y por muchas otras razones que no se escapan á la penetración de persona alguna, uno de los primeros pasos, es el más acertado, es el de asegurar sobre la existencia real de los capitales de la Compañía.

Recuérdese que aquella fue uno de los principales puntos de la Prensa en sus indicaciones respecto al Contrato, para la construcción del Ferrocarril del Sur, ejemplo laudable, que vino en dar los mejores resultados.

Y ahora bien, estamos en un caso idéntico y nada tiene de particular que volvíamos á hacer el mismo punto.

Hicimos estas reflexiones preliminares, seguimos estudiando detenidamente el contrato en artículos subyungientes.

TULCAN

SE DIRECTOR DE “EL TIEMPO”, GUAYAQUIL.

Mayo 30 de 1901.—En mi anterior ya había comunicado á U. lo que ocurría en nuestra frontera con las fuerzas del ejército colombiano; hoy continúan

lo que sigue, manifestándose que sigue el movimiento del pulje en nuestro territorio por acciones de aquel ejército.

Como última medida y para poner término á hechos que de muy entrado grave responsabilidad para el Gobierno vecino, han acordado los jefes de esta plaza que, la columna “Marcos Alfaro” vaya hacer la guarnición permanente en los puntos de la frontera, en donde más á menudo vienen las partidas armadas.

—Triste y penoso es saber la manera como en las provincias del Sur del Cauca siguen sosteniendo la guerra los bárbaros pastusos; los asesinatos diarios, las prisiones en gran número, los robos en ciudades, los incendios en las poblaciones, en fin la tortura, la extorsión son las armas á las que han apelado con gelarón de buenos cristianos.

El señor Adolfo Barrán, emigrado de Tiqueras en este lugar, acaba de recibir la noticia de que sus bienes, muebles y más trastos de uso de familia que pagaron cuando éste fue desalojado de su casa de habitación, han sido últimamente encontrados y despedazados á la luz pública.

—Con motivo de las gloriosas fechas 22, 24 y 28 de Mayo, surgió como de súbito gran entusiasmo en toda la población, y así, los festejos de estos tres aniversarios, cuyo recuerdo sólo es tan grato como justo, han estado, en todo dignos de la causa que los motivaron y puede decirse que ha habido en Tulcán quizá no haya disputado de un rato de sol en estos días, pues la corrida de toros entre nosotros ha venido á ser el espectáculo por excelencia.

Con la venida del señor Presidente de la República Rivera, y como de trascendental importancia para esta Provincia esperábamos haría extensiva su visita hasta este lugar, pero por desgracia nuestra y según parece, por motivos de orden actual, se privó de complacer al llamamiento que le hicieron los pupos. De aquí se fueron á visitarlo el señor Gobernador, su Secretario y el jefe de policía, también el comandante Narváez, y oficiales. Merece que la recepción que hiciera el General Alaro al donado batallón, fué bastante buena y solemne, correspondiendo de esta manera á los merecimientos que sin disputa de ninguna otra provincia se tiene con justicia la del Ecuador en los anales de nuestra historia nacional.

Increíble parece, señor Director, la diferencia con que el Gobierno mira á la Provincia que con más abundancia de sangre ha contribuido para el sostenimiento del Gobierno y de los principios liberales, pues la de Imbabura que ha sido repetidas veces visitada por el Gobierno, ha andado más afortunada que la nuestra, en tanto que, para atender á sus principales necesidades, ha dejado el señor Presidente la significativa suma de treinta y un mil sueros.—Correspondal.

NOTAS

NUUESTRO correspondiente en Quito nos anuncia que ha sido ya listo el proyecto de ley de creación del departamento del Sanitario “Rocafructe”, para cuya obra se recomendó al ingeniero señor Don Francisco Schmid.

Los trabajos en ese departamento, deben comenzar en el acto, de manera que muy pronto estará listo para ponerse al servicio, si los momentos en que lo ha sido y decisión dirigidas por la Sociedad de Beneficencia “Olmedo”, fundada en la Capital, desde algunos años atrás, por entusiastas guayaquileños, con un propósito altamente humanitario.

A través de sumas dificultades y tropiezos, esa filantrópica sociedad se ha sostenido hasta hoy, y lleva adelante su noble propósito, sin decaer un punto en su entusiasmo.

HASTA en algunas oficinas del Registro Civil, se ha querido establecer, por algunos empleados, un negocio especial para mejorarse la renta.

Algunos de los que lo han establecido el abuso de cobrar derechos por las inscripciones que se practican, siendo así que aquello no impone gravamen alguno, según la Ley y Reglamento respectivos.

Peró á lo que vemos, el Ministerio de Fomento no ha querido, como no podemos nosotros, con el recurso de los señores funcionarios, que no se preocuparan con la idea de que bien pronto serían despojados sus mandatos.
—¿No es allí que hego de haber sido despojado

ciones conducentes á la pronta averiguación sobre el abuso, por el castigo de los delincuentes.

Estará muy bien que se haga efectiva en ellos toda la responsabilidad que han echado encima al defraudar al Público de semejante manera.

LA REPUBLICA del Ecuador se encuentra con dos reclamaciones á cuentas, según nos lo ha anunciado el cable. Y por cierto que no es una pequeña suma de dinero la que se asciende á más de \$522,000 en oro, con el año más de que ambas son norte americanas....

La primera de \$22,000, se ha presentado por mercaderías que parece fueron tomadas de un establecimiento yankee en una pequeña población, durante los últimos trastornos políticos habidos en la República centro americana.

La segunda, de \$500,000, la ha presentado una compañía, yankee también, que contrató la apertura de un puerto ó cosa así en la costa de El Salvador; y ahora alega que le fueron puestas muchas trabas y dificultades, razón por la cual no llevó á cabo la obra, ratificando perjuicios que etima en la cantidad apuntada.

Ya viene, pues, El Salvador que alistar aquellas dólares y decidirse á pagarlos.

Esto no es otra cosa que una nueva repetición de lo que pesa como un saque sobre las débiles repúblicas hispano americanas.

Si se debe ejercer especial vigilancia sobre la carne que se expende en la Plaza del Mercado; si esa vigilancia debe duplicarse en lo que se relaciona con las tercenas establecidas en muchos puntos de la ciudad, debe ser de lo más exigente en lo relativo á la calidad de ese mismo artículo que se expende en la mayor parte de las pulperías.

En estas se conserva en ferros de los más asquerosos, no se cuida de liberarla de la acción de las moscas é insectos, y la guarnición solar hasta las manananas del día, se la vende en estado de descomposición etc., etc; todo esto, con evidente y gravísimo daño para la salud.

Y otra cosa.
Si se toma cierto interés en el examen de los artículos alimenticios que están en venta en los puestos y barracas del Mercado; porque no se procede de igual manera con las pulperías, displicencia si quiera una visita general á todas ellas; una visita en toda regla, á la que no falta el respectivo Médico municipal.

Nada éstas son medidas higiénicas de importancia, y sin embargo, no se presencian en los mejores detalles relacionados con la salud pública.

EL CONTRABANDO que se hace por nuestras costas, desde Balao hasta El Pañón, parece que es de lo más escandaloso y se efectúa en grande escala.

Para evitarlo, no vemos otro remedio que el de establecer el servicio de resguardo por medio de pequeños guardacostas que se adquieran si fiel para el Gobierno.

Con tres ó cuatro pequeñas embarcaciones á vapor que proveen continuamente á lo largo de nuestra extensa costa, se podría evitar en mucho los grandes fraudes que es natural suponer se cometen al amparo de la falta de vigilancia.

Ojalá, pues, que se haga serios á nuestra indicación y, ya de una manera ó de otra, se proceda á organizar ese servicio de vigilancia marítima.

HA RECIBIDO ya el Consejo Municipal una ó más propuestas, ignoramos cuántas, para la solución de la cuestión de la salinera sin flujar para el servicio del agua potable.

Es esa una obra muy delicada y de la mayor importancia; en el caso; por lo mismo, se debe poner el mayor cuidado á fin de que resulte satisfactoria y autorizada, para la solución de la cuestión de la salinera sin flujar para el servicio del agua potable.
—¿No es allí que hego de haber sido despojado

se conviertan también en historias las reclamaciones entabladas por el Concejo en tales casos; para que, en fin, quede perdido y olvidado aquello y sea necesario otro contrato para remediar el mal.

Y esto proviene, a no dudar, de la ligereza con que se acostumbra aceptar las propuestas de esa especie de culto inconsciente rendido a reputaciones de donos *o incógnitas*, sin más recomendación que el extranjero, que es lo que nos ha perdido siempre y seguirá perjudicándonos hasta que Dios sea servido de dotarnos siquiera sea con un adarme de sentido común.

El Municipio, pues, debe proceder en esta vez como lo demandan los intereses suyos, que son los de la localidad; estudiar a fondo las propuestas, darle muchas vueltas a todas y cada una; asegurarse bien de lo saneado de las garantías para el cumplimiento; ser inflexible para exigirlo en toda regla; no dudar, si es posible, un solo centavo al contratante; asegurarse para los daños, perjuicios y atrasos; y proceder, en fin, precisamente, sin debilidades, sin condescendencias ni concesiones gratuitas de las que siempre se ha acostumbrado. Solo así podremos esperar que la obra de que se trata sea llevada a feliz término; solo así dejaremos de predecir que nos desengañen y fracasen.

En La Oficina de Gráficos se imprimen en los colores los sellos de correo ó estampillas que han de usarse para conmemorar la Exposición Pan-Americana de Buffalo. El sello de un centavo lleva un buque de vapor que representa la navegación lacustre; el de 2 centavos un tren expreso a toda velocidad, que representa el tránsito rápido por la tierra; el de 4 centavos, un automóvil frente al capitolio de Washington; el de 5 centavos, las Cataratas del Niágara; el de 8 la gran presa del canal de Sault Ste Marie, y por último el de 10 centavos, un buque de vapor en el océano. El número total de esta emisión de sellos alcanza a 251,000,000 divididos proporcionalmente entre los tipos mencionados.

PARÉCEMOS oportuno indicar la necesidad de que el Gobierno piense en constituir un local que resulte aparente para cuartel de la Brigada de Artillería de esta plaza.

Ese local debe ser todo lo más espacioso que posible sea, a fin de que se pueda introducir en él todas las condiciones higiénicas imprescindibles; consultándose al propio tiempo la necesidad de un departamento especial acondicionado en toda forma para el parque; así como la de un patio suficientemente espacioso para los ejercicios y manobras, a parte de un local para caballerías, etc.

De esta manera, la Nación tendrá un nuevo edificio de verdadera utilidad.

Muchos médicos de Europa han declarado que la "gripe" se halla íntimamente relacionada con la meteorología. M. Rubeman dice que la luz solar tiene propiedades antibacterias; el sol mata los microbios y su ausencia favorece el desarrollo de las bacterias.

Según el mismo doctor, las epidemias de influenza son siempre consecuencia de la falta de luz solar.

Durante el mes de Enero último, en Berlín, sólo hubo sol por espacio de 9 horas y 8 minutos, y fué cuando la epidemia de "gripe" alcanzó todo su apogeo. Lo mismo ocurrió cuando la gran epidemia de 1889.

DIA POLITICO

El señor General don Eloy Alfaro, Presidente de la República, que llegó ayer a esta ciudad, partirá para Quito el martes ó miércoles próximo, según se asegura.

Después de haber recibido las visitas de sus amigos, se ha concretado á comunicarse con el Poder Ejecutivo.

Según datos verídicos, el señor General don Manuel Antonio Franco, aún no ha salido de Quito.

Trátase de si deberá ó no convocarse al Congreso á sesiones extraordinarias para fines del próximo mes de Julio.

Creese que no habrá quorum, pero bien estudiada la lista de Senadores y Diputados principales y suplentes, y llamando á falta de éstos á los accesorios, no sería difícil la reunión del Cuerpo legislativo.

Ha algunos círculos políticos opinase porque se debe aceptar la renuncia del señor José Emilio Estrada, y en consecuencia, existe la esperanza de que el Ejecutivo aceptará tal vez que retire su renuncia.

El señor don Ramón Gallegos Narango, Jefe Político del Cantón, ha convalidado, despatchado como Gobernador de la Provincia.

El señor don Carlos López La Cruz, Concejero Cantonal, está subrogando al Jefe Político.

SERVICIO TELEGRAFICO

ESPECIAL PARA "EL TIEMPO"

(De nuestros Corresponsales)

Quito, 14.—El señor General colombiano don Avelino Rosas, se halla enfermo con pulmonía.

Su estado es grave, y algunas de las eminencias médicas de aquí le prestan sus servicios profesionales.

Los liberales colombianos residentes en esta Capital se hallan muy afectados por la enfermedad del General Rosas.

Guaranda, Junio 14.—Acaba de llegar el señor Ministro Francés, Mr. Frandini; salieron á encontrarlo el señor Secretario de la Gobernación y varios otros caballeros de esta ciudad.

El "Luchador", semanario de literatura y política, contiene una réplica contra una carta pastoral del Vicario de Riobamba y un diálogo referente á la comeria que en días pasados tuvo lugar.

—Está enferma de gravedad la señora Pacífica Durango y se desconfía de su curación, por la avanzada edad de la paciente.

EL GRAN TIRANO

¡Vaya un discurso el que nos echo en el casino don Facondo! No puedo resistir á la tentación de reproducir lo que él me recordó. —Bramos más de veinte conocios los que formabámos terulia, y aquella noche no se cómo fué evolucionando la conversación hasta ir á parar desde las corridas de toros hasta la posible perfectibilidad del ser humano.

—No es verdad que, hay un buen salido del arte de Pepe Hillo al ideal del progreso humano?

—Elo es que discutio este último y peliagudo problema, don Facondo, que hasta entonces habia permanecido callado, tomaba palabra para decir:

—Las grandas verdades, las más pautentes, se olvidan con asombrosa facilidad. —Y si no, ¿no es la prueba? ¿Que no aciertan á decirme qué cosa es la que fatalmente detiene y dificulta la marcha del progreso moral, la que origina todos los males, que sufrimos en esta vida?

- Las pasiones humanas.
- El egoísmo.
- El imperio de la fuerza.
- La divergencia de criterios.
- La ambición.
- El fanatismo, en cualquiera de sus formas y variedades.
- La ignorancia.

—Vaya de eso, señores! —interrompió don Facondo— veo que se van usted por los cerros de la filosofía, etc., y todo lo que usted han dicho se puede sintetizar, compendiar y decir en dos palabras: *¡El estómago!* ¡Ese, es el gran tirano de la humanidad! Es un poema bíblico; aquella famosa alusión.

Quien por comer no se mata... lo demás es patarata.

Guerra, disturbios, penas, cavilaciones, rencillas, trabajos, lo que se llama la lucha por la vida, en suma, otra cosa que la necesidad de atender al tirano? Si pudiéramos suprimir el estómago, haríamos del mundo un paraíso, porque, divorciados de ese vil sacro membrano, habíamos suprimido un noventa por ciento de las pasiones, de las enfermedades y de las penas.

El amor mismo (me refiero al novio de la Psiquis), el cariño que nace de los lazos de la sangre ó de la convivencia, son afectos morales que están sujetos á las necesidades del estómago; dice un sabio refrán: En la casa donde no hay harina, todo es mohina.

Para los que se casan enamorados, sin grandes recursos para atender á las exigencias estomacales, y que se contentan por el pronto con el clásico pan y cebolla, se escribió aquella quitilla:

Señ con cebollas felices, que ya el diablo tentador pedirá... amor y perdices, y luego... perdice y amor, y luego... ¡solo perdices!

¿Quién ha planteado el trascendental problema del socialismo, que talvez se resolverá en el presente siglo? El estómago. ¿Quién ha promovido las grandes revoluciones, especialmente la francesa? El estómago. ¿Qué son las reclamaciones diplomáticas sin requisitos de carácter gástrico? Y los embajadores, ¿qué son sino representantes de los estómagos de sus respectivos países?

—¿Y cómo se entenderá, por eso mismo, admirablemente desarrollado el instinto

de la propia conservación; el pueblo inglés se cuida, en primer término, de su estómago; sabe que si no dominara en los mares, que si dejase de arribar á sus costas las vituallas necesarias, para mantener á los insulares, éstos se morirían de hambre en un par de semanas; cuarenta millones de estómagos reclaman diariamente su pitanza, y para que no les falte surcan los mares esas estupendas máquinas de guerra que se llamanacorazados.

Un hombre en ayunas, es un barco sin lastre, expuesto al naufragio; con el estómago vacío, son fracasables todas las empresas; *tripas llevan pieiras*. El que da de comer tiene siempre razón, y jamás olvide al favorecido: *dame pan y llámame tanto*.

La religión que olvida la inmensa importancia del estómago, y la oración por excelencia dice: *El pan nuestro de cada día dónoslo hoy*. Luego viene lo de perdonar las deudas, etc.

Fíjense ustedes, amigos míos: el pan de cada día; no se puede esperar á mañana, es cosa perentoria, ineludible. El estómago, si M. el estómago, todo el mundo boca abajo. Primero el pan para hoy... luego venga el amor, la amistad, el arte, la ciencia, la filosofía, las emociones estéticas, hasta el placer del lujo, del juego, los vicios... Todo lo que ustedes quieran; pero después de dejar satisfocho al gran tirano.

El estómago, repetido ó no, hace al hombre bueno ó malo; el hombre, antes ó después de haber comido, es el león ó el tigre antes ó después de haber comido.

Para que el hombre pudiera jactarse de no ser pariente de los irracionales sería preciso que careciese de estómago; por tener esa víscera se pone tantas veces al nudo con S. M. el estómago.

Una señora amiga, tenía en su casa tres bichos muy educados; un perro de terranova, un gato, y un gorrion; el gorrion andaba suelto y los tres se querían muchísimo. Era muy curioso verlos comer juntos, en el mismo plato, y sin decir nunca. También dormían juntos el gato era las patas del perro, y el gorrion acocido sobre el lomo del gato. La señora, que vivía sola, recibió un telegrama con graves noticias de un hermano suyo: echó la llave á la puerta de su casa, dejándola encerrada á los tres amigos, y se estuvo ausente cinco días.

Al volver, la recibió el perro enseñándole los omalillos; de gato y gorrion, uno al lado del otro. Supongo, con sobrado fundamento, que el gato se había comido al gorrion, y el perro al gato; si se descuida, el perro se come al ama.

Ni más ni menos que los humanos. —¿Están ustedes conformes?— ¡Sí! ¡Sí! gritamos todos.

RAMIRO BLANCO.

CABLE

Visita á la Emperatriz viuda

Berlín, 15.—El emperador Guillermo II, salió de Kiel la última noche llegada á Berlín.

—Cromberg visitó á la Reina viuda, en paratir Federica, regresando á Berlín el día siguiente.

El día anterior pasó por Hannover é hizo visita á la condesa de Waldsee; de allí pasó á Harburg para presentar las tarjetas de invitación del día de tan feliz presencia las que seaban allí. En esta última población estuvo en el Luareto de San Pedro.

Asuntos cubanos

Havana, 15.—Capote publicó hoy la nota oficial en la aceptación de la mención Platt por la Asamblea Constituyente.

Hubo celebró su primera sesión el Comité electoral y trabajó en lo relacionado á la ley de elecciones. Se espera que está ley sea publicada á mediados del mes de julio, se fundará en el sistema de escrutinio de Anst de Alemania, que será ley para la Constituyente cesando 90 días después de la publicación de la ley de elecciones.

Política italiana

Roma, 15.—En un extenso discurso pronunciado hoy en la Cámara de Diputados por el ministro de Asuntos Exteriores de Italia, dando explicaciones sobre la política exterior del G. bierno, declaró que se ha convalidado los estornos públicos que se le han extraído más las autoridades locales en tre Italia y los países de la zona latio, y que, que esas cosas, tienen un fin, para prevenir, que Italia se abstiene de modificar sus aranceles para no extorquir la renovación de los tratados de comercio con Alemania, que Austria, critica la soberanía de Italia á la triple alianza y que cada año que trascurre esta alianza demerita su existencia, porque que se van aumentando los gastos militares de Italia y se impide sus amistosas relaciones comerciales con Francia, que se van haciendo cada vez más grandes y extensas en un futuro venturoso para Italia.

Colisión fluvial

Buenos Aires, 14.—Se chocaron dos vapores y se ahogaron 20 personas y la vida de



Los padres, hermanos, tíos y demás deudos del niño

BOLIVAR SUCRE

que falleció anoche, ruegan á Ud. se digne concurrir á la traslación del cadáver, de la casa del señor Jasé Ramón Sucre, esquina de "Pichínca" y "Sucre", al Cementerio Católico, hoy á las 9 a. m.

Guayaquil, Junio 16 de 1901.

otras cien estuvieron en inminente peligro.

Incendio en Basia

San Pedro de Macoris, 14.—Ayer se declaró un incendio en los arsenales de la Isla de Gallego, y se quemaron el enorme "Witay" y otros artículos del Gobierno, así como edificios en que habían grandes existencias de madera. Las llamas atravesaron el canal de Aye de Fontenla, destruyendo varios arcos muelles, habiendo habido 20 muertos. Los perjuicios son de 12,000 rublos.

Mercedo monetario

Nueva York, Junio 15.—Cambios: San Pedro de Macoris, sin variación Nueva York, idem Pesos mejicanos 13c.

Indemnización china

Berlín, 14.—Se confirma el rumor de que la potencia renunciaría á la idea de un empréstito chino con la garantía conjunta especial y adoptaría el proyecto inglés, es el que el Gobierno, así como obligados á cada potencia, había cubrió cada realismo. Se supo también que Alemania consideraba como provisional la entrega de 2 millones de tropas alemanas en Shanghai, hasta que en el latín se retirara las fuerzas aliadas.

Reclamo sobre el "Maine"

En el Congreso de Ministros que Madrid presidió por S. M. la Reina Regente, resolvió ya cualquier reclamo proveniente de la falta de cumplimiento de las cláusulas del tratado de guerra "Maine" que destruyó al buque de guerra "Maine" en la bahía de la Habana, deberán dirigirse al Gobierno de los Estados Unidos, de acuerdo con los términos del Tratado de París.

En la explosión que tuvo lugar hoy en una fábrica de espumas en las cercanías de Lezambillas, resultaron 15 personas muertas, y como 20 víctimas horriblemente quemadas, de las que eran la mayor parte niños.

Insultos entre diputados

París, 14.—En la Cámara de Diputados esta tarde Dumont, insultó groseramente á Lutat, al Prefecto y autoridades de la ciudad, llamándolos infames, bandidos, no queriendo retirar sus palabras. Dumont fué conducido á la Cámara por los soldados de guardia de Dumont fué muy violento; le dijo á Lutat Alcalde de Alger, que era asesino y un magistrado infame. Cuando fué llamado al orden, Dumont hizo otras expresiones y dijo que un gobierno que estaba formado con hombres como el ministro de Marina y el de Justicia, bien podía suspender á tales empleados.

Después que la Cámara hubo aprobado dar el voto público contra la guardia francesa y Dumont expulsado.

El Presidente Kruger y la paz

Breslavia, 14.—Un corresponsal de "La Independencia" de Berlín, en á estudiar, celebró que se había hecho algunos viajes de los estados en correspondencia directa con los Jefe de la Triple alianza y que cada año que trascurre esta alianza demerita su existencia, porque que se van aumentando los gastos militares de Italia y se impide sus amistosas relaciones comerciales con Francia, que se van haciendo cada vez más grandes y extensas en un futuro venturoso para Italia.

Incidente desagradado

Nueva York, 14.—Mientras que 200 hombres de la Guardia Nacional se dirigían al puerto de los Estados Unidos "Inella" en la órbita del buque Erie, se chocaron 20 personas y se ahogaron 20 personas y la vida de

PROCLAMA

La siguiente ha dado el señor general Alfaro en la capital de Manabí:

ELOY ALFARO, Presidente de la República, á los habitantes de Manabí.

Manabitas: Durante mi administración me ha abrumado el deseo de visitarlos con el propósito de observar vuestras necesidades para luego remediarlas en lo posible; pero, la constante y cruenta lucha por sostener los principios políticos proclamados en 1835, me han privado de la grata satisfacción de verlos empudidos; mas, apenas disipado el humo del último cañonazo, vengo á llenar tan vehementemente deseado, dándoos un fraternal saludo.

Os encuentro divididos por cuestiones puramente literarias; y ya, como amigos y en nombre de los manes queridos de nuestros compatriotas que han sucumbido en la tenaz guerra contra los enemigos del Progreso, os demando contraigidos enconos personales en aras de la Concordia, para que así podamos de consuno trabajar en pro del mejoramiento de la Nación y en particular de la familia Manabita. No olvidéis que los sacrificios hechos por la redención de la Patria; recordad con orgullo vuestros abogados esfuerzos en la desigual lucha, que por el triunfo del Derecho sostuvieris en esta Provincia; recordad que entonces vuestros campos fueron talados, incendiados, vuestros hogares y perseguidos, cual si habiésemos sido fieras, los que tomaron parte en heroicas contiendas.

Recordad también á nuestros camaradas que con su sangre tñieron las aguas del mar que baña nuestros costas, pero no darnos paz y progreso bajo el imperio de la justicia.

Concludad: Yo me enorgullezco de haber sido vuestro compañero en los peligros, y mis aspiraciones quedarán recompensadas si consigo veros unidos, pues de este modo os será benéfica la lucha en favor de la Doctrina liberal que, regerando en el País, lo van conduciendo con paso firme al puerto deseado del Progreso.

Manabitas: Denads es deciros que tratándose de vuestra felicidad, no omitiré esfuerzos ni sacrificios por grandes que sean.

Vuestro compatriota, Eloy Alfaro. Portoviejo, Junio 10 de 1901.

QUITO

(De nuestros cables)

Junio 10.—Antes que el presbítero Carlos Rodríguez, estoropó misiblemente, en la iglesia Católica, al sacristán Aurelio Ayala. La causa fué porque éste no acudiera en el momento en que el señor Rodríguez lo necesitaba. Ojalá atropellos como éste no se repitan.

El señor Trujano Mera, Cónsul del Ecuador en Ambers, ha mandado al señor Ministro de Instrucción Pública, varios libros, con el fin de que sean vendidos al establecimiento de Instrucción en un año el señor Ministro quiere á bien: (De nuestros cables) La manabita Amambita

del señor Mera, muy patriótica y muy

recomendable, ha sido adjudicada al Instituto Mejía, que va a enriquecer su biblioteca con obras de mérito, como en efecto lo son las en referencia.

—El señor don Manuel Jijón Larrea demandó al señor Enrique Dahlbom, por hallarse éste, profugo del servicio. En la contestación a la demanda expuso su Dahlbom, que el señor Jijón Larrea no se presenta y dice que el mismo le despidió del servicio, se pega un balazo. ¿Será verdad?

—El Gobernador de Tanguarahu ha remitido al Ministro de Telégrafos el presupuesto del mobiliario y más útiles necesarios para instalar decentemente la oficina telefónica de Pelloco.

—Para cumplir con el precepto que impone el artículo 112 de la Ley Orgánica de Hacienda, el Gobernador de León ha enviado al Ministerio correos pendiente sobre la supervigilancia y solución de los asuntos del Administrador de Correos de Pujilí.

—El Director General de Correos ha informado sobre el movimiento habido en la sección exterior de la oficina de esta Capital, en cuanto se refiere al producto del aforo de los paquetes postales recibidos de conformidad con los tratados en vigencia.

También se ha recibido en el Ministerio del ramo el texto auténtico de otro contrato terminado entre el Gobernador del Azuay y el señor Federico Sánchez para la conducción de la correspondencia oficial y particular entre Cuenca y Guayaquil.

—Para las nuevas líneas telegráficas en construcción, además de otros materiales comprados últimamente y de los encargados al extranjero, se han adquirido mil doscientos aisladores, cuyo valor es de \$ 1.200. Ha solicitado el señor Director de Telégrafos, sea abonada dicha suma al vendedor señor Nicolás Martínez.

—La Municipalidad de Guayaquil ha solicitado del Gobierno permiso para vender, en pública subasta, un terreno municipal que hoy tiene en arrendamiento los señores Vignolo Hino y Cas tagueto.

VAPOR DEL SUR

(De nuestros cañes.—Junio 6.)

CITESE

Santiago.—Las tres salas de la Corte de apelaciones de Santiago se reanieron hoy en un solo tribunal para conocer de la acusación contra los Ministros de la Corte Suprema señores Huidobro, Alfonso, Flores, Palma, Guzmán y Gallardo el juicio de Orriols contra Franja y Astorri, valorizado en diez millones de pesos sobre reivindicación de la oficina salitrera "San Rafael".

La Corte Suprema entiende en el recurso de nulidad interpuesto contra la sentencia de la Corte de Apelaciones de Iquique que declaró sin lugar la demanda interpuesta por Orriols y compañeros.

La recusación se funda en que los cinco Ministros nombrados han preopinado

sobre la cuestión de la nulidad en un auto expedido el año pasado y la posibilidad de que la causa pueda versar sólo por los Ministros de la primera vista. Los alegatos fueron elocuentes, Alegaron los señores Enrique Mac Iver y Luis Aldunate. Asistió gran concurrencia de abogados y estudiantes. La Corte de Apelaciones declaró que no es bastante la causal de recusación alegada.

Acorralaron este folleto los Ministros señores Bernales, Mora, Donoso Vildó sola, Larraín y Olivos, contra los votos del Presidente señor Saavedra y los Ministros señores Fernández, Guzmán y Benavente, quienes opinaron ser bastante la causal de la recusación.

—El comandante de policía de Santa María, cerca de San Felipe, Manuel J. Silva apresó a cuatro amigos del Regidor aliancista don Arturo San. Hubo un hecho de injurias contra el comandante. Entre los ordenó retirarse y como no le obedeció mandó a los guardianes hacer fuego, lo que obedecieron. El comandante huyó con ocho oficiales, de los cuales se han capturado a dos.

Los cuatro presos que reclamaba el señor Sa. habían sido tomados arbitrariamente por la policía al regresar de San Felipe, después de declarar contra el primer Alcalde de Santa María, montino. La Junta aliancista de San Felipe cree que este crimen obedece solamente a móviles políticos.

—La comisión para erigir el monumento a don Benjamín Vicuña Macken na comisionó a don Augusto Matte, don Ramón Subercaseaux y don Raimundo Larraín Covarrubias para encargarse a Francia e Italia un monumento por ochenta mil francos.

—Siguen lenta la mejoría del Presidente de la República. La familia declara que no reasumirá el mando y prepara un viaje a Europa para consultar a los médicos sobre su enfermedad.

Valparaiso.—El ingeniero Kraus contrató en Europa el personal de ingenieros que hará las instalaciones y prepara los elementos y datos que sirvan para el estudio del proyecto de dársena.

El señor Kraus llegó a Chile a principios de Setiembre.

—Las bodas de oro de los bomberos celebrarán el 30 de Junio y el 10 de Julio.

El 30 se colocará con gran solemnidad en el edificio del Cuartel General una plancha de bronce en relieve, que obsequiarán los bomberos de Santiago. El 10, se colocará la primera del nuevo Cuartel General. Habrá revista, ejercicio y un banquete de ochocientos cubiertos.

Entre las declaraciones de los asesores del comerciante italiano Caussa, figura una que dice que media hora después del crimen, fueron detenidos por un guardián de policía, a quien sobornaron por veinte pesos.—El guardián está preso.

—"La Nueva República" dice que el Gobierno desechó la propuesta primitiva de una casa que le ofreció en venta dos acorazados que se construyen en

Inglaterra por creencia exclusiva.—La casa ha hecho nuevas propuestas más baratas.—El Gobierno las acepta.

—Hoy se remitieron a Santiago cien mil libras esterlinas en barra para su mentar el fondo de conversión.

Lima.—Ayer, día de Corpus Christie, ocurrió una desgracia que ha producido honda impresión en la sociedad limeña. Varios jóvenes combinaron anteaer una excursión a la laguna de la hacienda "Villa" a cazar patos, y emprendieron viaje la víspera, es decir anteaer a la villa de Churillitas, para dormir allí y luego regresar a Lima a las seis de la tarde. Los excursionistas fueron los jóvenes Francisco y Pedro Rosello, Manuel Palomino, Juan y Luis Magot, y Carlos y Guillermo Cillóniz. Total 7.

—Hasta tarde de la noche charlaron sobre la cacería en proyecto; y a pocas amanecidas, alquilaron barros para su movilidad, a fin de hacer más entretenido el paseo, pues siempre de este género de locomoción resultan perances curiosos, mucho más cuando los viajeros son varios jóvenes en cuyo ser rebosa la vida y la alegría.

Luis Magot, tomó la iniciativa y se fué hacia la laguna grande, pero al llegar a ésta cambió de dirección y se aproximó a un zanjón abierto al parecer a poco, el cual se hallaba al medio de un total donde anidan los patos. Sus compañeros que se hallaban retirados al verle caminar bien agazapado, ya para apuntar, fueron también aproximándose con mucho tiempo, aunque en línea paralela al otro lado del zanjón, para estar a las resultas del tiro.

Sonó, pues, éste, y tres patos quedaron en el sitio, muertos. Las demás aves alzaron el vuelo y se dirigieron a la laguna, pasando por sobre la cabeza del certero cazador; pero los otros jóvenes, que se hallaban ahí cerca y solo separados por el zanjón, se entusiasmaron a la vista de los pavos, oleídos de su compañía, é hicieron fuego casi a un tiempo.

Oír la descarga y ver caer a Luis Magot, que estaba a menos de tres metros de distancia, fué obra de un segundo. Juan Magot, al ver caer a su hermano, lanzó un grito y saltó la zanja, para auxiliarlo; pero ya no había remedio. Estaba muerto; tenía un hoyete en la uca, producido por la munición patera que había penetrado casi junta de una de las escopetas, lo cual demuestra la proximidad en que se hallaba su inocente victimador, que no se puede calcular cuánto fué.

—Este hecho a las 8 y 30, se reanirán en el despacho del director de gobierno los miembros de la comisión nombrada para estudiar e informar sobre las observaciones formuladas al reglamento de alcoholes. Esa comisión está formada, por parte del gobierno, del director de administración y del señor Avilés, alto empleado de la dirección recaudadora de los impuestos fiscales; y por la de los reclamantes, de los señores Valcárcel, Cabello, Bracale, Storaci y Landa.

Callao.—En el palacio de gobierno se ha recibido el cablegrama que sigue, del consúl del Perú en Guayaquil:

"Aseguraré "Limari" seguirá Arica. Vapor "Perú," recibido hoy, habiendo sufrido tres días cuarentena sin enfermos. Otorgaré patente limpia, pero advierto procedencia Punta Arenas existe fibra amarilla."

—A Molledo han llegado nueve de los heridos del combate que hubo en el pueblo de La Punta con motivo de las elecciones. Los heridos de tres de ellos, Elishan Mateo, Alvarez y Agustín Valdivia son graves.

—El señor coronel don Antonio Verga, se halla en esta ciudad de regreso de Cuenca.

MEMORANDUM.—A las 9 a. m., nuevo ensayo en el Hipódromo del "Freno Automático Recalde", invitado por el artista nacional señor José M. Recalde.

—Pick Nicks en Durán.—Pasos al Salado y a la Cervecería.—A las 1 p. m. confluencia en la Catedral.—Junta General de la "Club de la Unión".—A las 2, sesión de la Junta General de la Asociación Filosófica, con el objeto de continuar la discusión del Reglamento.—A la misma hora sesión de la sociedad "Hijos del Trabajo".—A las 4, extracción de la lotería de la Junta de Beneficencia Municipal.—A las 6 comenzará a funcionar el carrusel.—A las 8, retreta frente a la Gobernación de la Provincia.—Concierto en el salón "Villa de Oporto".—A las 8½ exhibición en el Teatro "Olmado" del Wargraph.

CASOS Y COSAS.—Consulta médica: —¿Cómo me encuentro usted, doctor? —Muy mal. Está usted muy gastado y es preciso que renuncie a todo trabajo de cabeza. —Eso sería mi ruina, doctor. ¿No vé usted que soy peluquero?

—La Corte le hizo Abogado, La Universidad Doctor.

Pero de vil y arastrado ¿Quién diablos te recibió? El autor de este epigrama es muy conocido y en él está reflejado su carácter incisivo.

PENSAMIENTOS

La mujer es un manjar digno de los dioses cuando no lo gusa el diablo. —La mujer odia a la serpiente por rivalidad de oficio. —La mujer desde que es mujer es una enferma.

A UNA NUBE

¿Cómo si el mar te dió el ser, siendo tan sumergido el mar, Eres tan dulce al caer, Rocío al amanecer, Cándido copo al nevar?

Es que en tu soberbio anhelo, Antes de ser perla ó lodo, Fuiste a dilatar tu vuelo Por la inmensidad del cielo..... ¡Y el cielo lo endulza todo!

Intersa

Se necesita una machaca de 8 a 14 años de edad para que sirva en una casa. En esta intención se dará razón.

JORGE DU ROY 9

12 EL BUEN MOZO

GUY DE MAUPASSANT

bía de un trago y qué haría luego hasta las once? Pasó, pues, de largo: "¡É! está la Magdalena, se dijo, y después me volveré despacio."

—¿Dónde he visto yo a este ciudadano?" repetía a media voz mientras detrás de él andaban sus recuerdos.

—¿Qué me quiere Ud., señor? Du Roy se echó a reír:

—¿No me conoce? —No.

—Jorge Du Roy, del 6º de húsares. Forestier le almorzó los dos minutos:

—Perfectamente, ¿y a tí? —¡Oh! no muy bien que digamos; fíjate que tengo un pecho de papier maché; sobre doce meses del año, seis me lo paso tosiendo ó consecuencia de un catarro que pesqué en Bougival el año de mi regreso a París, hace ahora cuatro.

—¡Vaya, pues, sin embargo, tienes cara de buena salud.

Forestier tomó el brazo de su antiguo camarada, le habló de su enfermedad, le refirió las consultas, opiniones y consejos de los médicos, y la dificultad de seguir éstos dada la posición en que se encontraba. Se le prescribía que pasara el invierno en el Mediodía; pero ¿cómo podía él hacerlo? Se había casado, era periodista y se encontraba en una buena situación.

—Dirijo la política en La Vida Francesa, hago el

cionario. Todos los hombres son necios como patos é ignorantes como carpas.

Forestier hablaba tranquilamente como hombre osado que conoce la vida, y sonría viendo pasar a la gente. Pero de pronto se puso a toser y se detuvo para dejar que el acceso desapareciese.

—No es fastidioso, dijo despacio con desaliento, el no poder deterrarse este malpú catarro? Y estamos en pleno verano. ¡Oh! lo que es este invierno me irá a Menton á curarme. Pcoo importa lo demás, la salud ante todo.

Así llegaron al Boulevard Poissonnière delante de una puerta grande de vidrios, detrás de la cual había un periódico abierto sobre las dos hojas. Tres personas se habían detenido á leerle.

Encima de la puerta se sustentaba, como un llamamiento á la gente. La Vida Francesa, en grandes letras de fuego, dibujadas por llamas de gas. Y al pasar bruscamente los paseantes por delante de la claridad que aquellas tres palabras resplandecientes arrojaban, aparecía de pronto en plena luz, deslucido, cubierto de falso terciopelo de un color verde urinozo, lleno de manchas y roído por algunos sitios, como si estuviese comido de ratones.

—¡Síentate, dijo Forestier, yo vuelvo en 5 minutos. Y desapareció por una de las tres puertas que daban á dicho gabinete.

Un olor extraño, particular, inexplicable olor característico de las salas de redacción, flotaba en aquel lugar. Du Roy permanecía inmóvil, un tanto intimidado, sobre todo sorprendido, fíjandose en cuando

EL BUEN MOZO

JORGE DU ROY

(BEL AMI)



FOLLETTIN DE "EL TIEMPO"

1901

Una buena Constitución.

Las personas fuertes y robustas no están expuestas á contraer enfermedades como las raquíticas y anémicas. Por su eficacia como reconstituyente la legítima Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa es la preparación que sin titubear recetan los médicos en todo caso de debilidad ó falta de sangre y de fuerzas. Una constitución fuerte—sangre rica y pura—es el resultado natural de

administrar en la infancia la legítima Emulsión de Scott. Es el "primer paso" hacia una salud perfecta por toda la vida, hacia la inmunidad contra casi todas las enfermedades.

Las imitaciones son caras á cualquier precio. La legítima lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.



El Primer Paso.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York.

A TODOS AQUELLOS QUE SUFREN DE DOLORES Y NO PUEDEN DORMIR

Recomendamos las siguientes líneas: El uso del Jarabe de Follet, á la dosis de una ó dos cucharadas ordinarias, basta para calmar en unos cuantos minutos los dolores más vivos é intolerables, procurando además un sueño tranquilo y natural que dura bastantes horas, sin que el enfermo experimente al despertarse

malestar alguno ni dolor de cabeza. Este Jarabe se conserva indefinidamente, su pureza es absoluta y su empleo no ocasiona el más leve daño. Es de una eficacia soberana para adormecer los dolores violentos de la gota, los sufrimientos atroces de los cólicos epilécticos y de las enfermedades del hígado ó de los riñones. Con el uso de este Jarabe, á penas si las mujeres experimentan los crueles dolores que con tanta frecuencia acompañan al parto. Aun los dolores de muelas más violentos é

insuportables y lo mismo las neuralgias más dolorosas y los sufrimientos ocasionados por grandes quemaduras, se calman casi instantáneamente con el uso de este Jarabe. Si el dolor reapareciese más tarde, basta con tomar de nuevo una cucharada grande de Jarabe de Follet para obtener los mismos efectos, pudiéndose así tomar 3 cucharadas en el espacio de 24 horas; es decir, que cada cucharada procura cuando menos cinco ó seis horas de reposo, de sueño ó de bienestar.

Para los niños se reemplazarán las cucharadas soperas por cucharaditas de las de café, pudiéndoseles dar 3 ó 4 por día.

Como quiera que el Jarabe de Follet tiene un sabor algún tanto acre, convendrá tomar después de cada cucharada dos ó tres sorbos de agua pura ó azucarada.

Hállase de venta en frascos en todas las farmacias y droguerías, y en la fábrica, 19, calle Jacob, París.

GORJE DU ROY

11

mo hombre práctico que juega al primer golpe de vista, y con tono de convicción le dijo:

—¿Ves, amigo mío? aquí todo depende de tener aplomo. Un hombre un poco avisado llega antes á ministro que á jefe de negociación. La cuestión es imponerse y no solicitar. ¿Pero cómo diablos no has encontrado tú cosa mejor que una plaza de empleado en la Compañía del Norte?

—He buscado por todas partes, volví á decir Du Roy, y no he descubierto nada. Sin embargo, en estos momentos tengo una cosa en vista; se me ha ofrecido entrar como caballero en el picadero Pellerin. Ahí tendré cuando menos tres mil francos.

Forestier se paró de pronto.
—No hagas eso, le dijo; serás estúpido, cuando tú puedes ganar diez mil francos. Te cierras el porvenir de golpe. Al menos en tu oficina vives ignorando, nadie te conoce; si eres fuerte, puedes mañana salir de ella y hacer tu carrera. Pero una vez caballero, se acabó todo. Eres como si fueses mayor-domo de un restaurador adonde va á comer el Tolo-Paris. Cuando hayas dado lecciones de equitación á los hombres de la buena sociedad ó á sus hijos, jamás podrán acostumbrarse á ver en ti un igual.

Y después de reflexionar algunos segundos, le preguntó:

—¿Eres bachiller?
—No. Dos veces ha fracasado en los ejercicios.
—No importa, desde el momento que has hecho los estudios. Si se habla de Clérón ó de Tiberio, ¿tú sabes próximamente lo que es eso?

—Sí, poco más ó menos.
—Bueno. Nadie sabe más, excepción hecha de una veintena de imbéciles que nada saben otra cosa en la vida. No es cosa difícil pasar por competente; la cuestión es no dejarse coger infraganti en delito de ignorancia. Se tantean las dificultades y se deja á los demás atónitos por medio de un dic-

10

EL BUEN MOZO

Senado en el periódico *Le Salut*, y de tiempo en tiempo crónicas literarias para *El Planeta*. Como ves, tengo hecho mi camino.

Du Roy le miraba sorprendido. Le encontraba notablemente cambiado, velase en él el hombre de peso. Sus modales, su actitud, su traje revelaban al hombre seguro de sí mismo, y el vientre denunciaba al hombre bien cuidado. En otro tiempo Forestier era delgado y flaxido, algo aturdido, un rompeplatos, un bulianguero y siempre dispuesto para cualquier cosa. París había hecho de él algo muy diferente, lo mismo de grueso que de hombre formal y serio; y á mayor abundamiento, aunque sólo tenía veintisiete años, las sienes acaban ya algunas canas.

—¿A dónde vas? preguntó Forestier.
A ninguna parte, contestó Du Roy. Sólo daba una vuelta para irme después á mi casa.
—Bueno. ¿Quieres acompañarme hasta *La Vida Francesa*, en donde tengo algunas pruebas que corregir, y luego nos vamos á tomar juntos un bock? Con mucho gusto.

Ambos se pusieron en camino, uno del brazo del otro, con esa familiaridad fácil que subsiste entre compañeros de colegio y camaradas de regimiento.

—¿Qué haces en París? dijo Forestier.
Du Roy se encogió de hombros.
—Sencillamente, morirme de hambre. Quise venirme á París, una vez cumplido, en busca de... fortuna ó más bien por vivir en París, y aquí me tienes hace seis meses empleado en la Compañía del Norte con mil quinientos francos al año por todo.

—¿Caramba! murmuró Forestier, con eso no hay para nada!

—Sin duda, ¿Pero cómo quieres que yo me las componga solo, sin conocer á nadie, sin poderme hacer recomendar á nadie? No me falta voluntad sino los medios de hacer algo.

Su camarada le miró de los pies á la cabeza, co-

AVISOS DEL DIA



La familia del que fué GREGORIO H. CAMPOSANO

(G. R. P. D.)

agradecen eternamente á todos sus amigos que se han dignado asistir á las exequias y misas que en sufragio de su alma se celebraron en las iglesias de esta ciudad, así como también en las de Jijipapa y Samborombón, el día 16 del mes actual.

Guayaquil, Junio 16 de 1901.

Al público

Se ha separado José Félix Franco de la balsa de bahos de regadera con agua potable, situada frente á la casa de la familia Vivero, y se ha hecho cargo de ella don Eduardo Quillbrán. Hago saber, además, que el referido José Félix no tiene facultad alguna para intervenir en asuntos que me conciernen, y que, además, lleva el mismo apellido no pertenece á mi familia.

Guayaquil, Junio 16 de 1901.

30 v. Federico Franco.

Hipoteca

El señor don Manuel Noboa, ha hipotecado al Banco Comercial y Agrícola, la casa y solar que posee en esta ciudad, á la calle de "Pedro Carbo".

Guayaquil, Junio 16 de 1901.

1 v. Valcillo.



Los hijos de la que fué

Leonor Delgado y de Almirante

aplican á sus amigos y á quienes lo fueron de la fanda, se dicen asistir á la misa que se celebrará mañana á las 7 a. m. en el templo de San Alejo, con motivo del tercer aniversario de su fallecimiento.

Guayaquil, Junio 16 de 1901.

NOTICIAS LOCALES

Almanaque. Junio 16, Domingo 3º después de Pentecostés. Ev. S. Lucas, x. C. V.—San Aureliano obispo.

Vapores furvales.

El "Pampero" sale hoy para Bahahoyo á las 2 p. m. El "Quilto" sale hoy para Bahahoyo, á las 2 p. m.

El "Nobol" saldrá mañana para Vivero, á las 3 a. m.

Bombas de guardia

Hay armada de guardia de depósito, las siguientes compañías: "Rosario" núm. 6, "Benamor", "Hacheros" núm. 21, "República" núm. 1 y "9 de Octubre" núm. 11.

Boticas de tarro

En la presente semana harán el tarro de la "Caridad", situada frente al Parque Seminario y la "Sociedad", entre las calles de Municipalidad y Chanduy.

Movimiento de la tuna

Luna nueva hoy.

En los bruscos cambios de temperatura desea evitarse y que, desaparezca el Mercurio y Neurálgias cutáneas usual. En la Ropa Interior de lana del Profesor Doctor Gustav Jager. Depósito J. Guilmann & Cº. Pichincha, números 211, 213, 215.

Llegada del general Alfaro

A las 2 y 3/4 p. m. de ayer, llegó en el crucero nacional "Cotopaxi", procedente de Manabí, el general don Eloy Alfaro.

Con tal motivo, desde por la mañana se emparró la Capitania y el Resguardo, y se izó el pabellón nacional en los edificios del Gobierno.

Tan pronto como se dividió el "Cotopaxi" en la Puantilla, salió el vapor "Alfaro", que estaba embanderado, dirigiéndose á su bordo á las primeras autoridades civiles y militares de la plaza y á varios jefes y oficiales del ejército.

En esos momentos la brigada de artillería "Sacre" que se encontraba en el Malecón hizo el saludo de ordenanza.

El "Cotopaxi" ancló frente á la balsa de vapor "Colón", trasladándose á este vapor el General y la comitiva.

Al desatracar el vapor, el crucero hizo un saludo de 21 cañonazos.

La artillería "Sacre" y los batallones "Guayas" Nº 2 y Nº 61, formaron cable de honor desde el muelle del "Colón" hasta la Gobernación.

El General salió trayendo á la derecha al general Plaza y á la izquierda al señor Emilio Estrada, y acompañado por los señores coronel Comandante de Armas, Jefe Político del Cantón, señor Pedro Córdova, señor Roberto Cuello, coronel Flavio E. Alfaro intendente de policía, coronel José Luis Alfaro, gobernador de Los Ríos, coronel Fernando Madrid capitán del puerto, señores J. P. Intrigado e hijos y algunos empleados civiles y militares.

Una vez que llegó á la Gobernación se asomó al balcón, con el objeto de presenciar el desfile de los cuerpos.

Lanzáronse varios vivas al general Alfaro.

Frente á la Gobernación se encuentra gran cantidad de gente, y como se lanzara un grito de viva Franco se originó una riña entre varios individuos.

La policía dispersó á los grupos y con este motivo se produjo un cierraportes, al extremo que parte del comercio cerró sus almacenes.

Los talleres y comerciantes que tienen sus puestos de venta en los bajos de la Gobernación fueron los perjudicados, pues las vidrieras rodaron por el suelo

haciéndose pedacosa cuanto en ellas había.

Después de 5 minutos se restableció la calma.

Tunta de Matizada

En vista de los acontecimientos ocurridos en la semana que acaba de expirar, no ha sido posible reunir, á pesar de haber muchos asuntos que tocar.

Descarga

Con mucha actividad se ha procedido á la descarga del vapor "República" americano en el "Académico" de manera traidora para la Empresa del Ferrocarril del Sur.

Envíos

Por correo de ayer se ha enviado á Quito el acta de la última sesión de la Junta de Hacienda, para la aprobación y demás fines consiguientes.

Se han remitido las respectivas subvenciones á todas las provincias que cubren sus respectivos presupuestos de gastos.

Se han remitido al Ministerio de Hacienda las quincenas de la Adana, con prospectos de la primera de Octubre del año pasado, y la de Enero del presente año.

Al Ministro de Guerra y Marina se han enviado los cuadros de ingresos y Egresos habidos en el Parque Militar de esta ciudad, durante el mes próximo pasado.

Notas de Felida

Francisco Mera fué capturado por orden del Intendente.

Luis Ramos se encuentra preso en la Policía por ratero.

Manuel Camacho fué reducido á prisión por orden del Comisario señor Arco.

Adán Bañistas fué conlucido preso del Malecón, ayer á las 9 a. m., por haber robado una escobilla á un tarco.

Por escandalosos se encuentran presos los siguientes individuos: Delán Casiro, Pastor Torar, Juan y Jacinto Apolinario.

El oficial Moncayo citó á la señora Carmen Mata y á Daniel Córdova para la averiguación de una suma de dinero.

El número de contravenciones calificadas ayer fué 18.

Once contravenciones fueron conducidas ayer á la Cárcel.

Los Comisarios de turno expidieron 23 boletas para demandas.

Defectuó

Porque se han presentado algunas dificultades entre el encargado de la obra de defensa del Hospital Militar y el inspector nombrado por el Gobierno para vigilar el trabajo.

Noticias diversas

Se va á pasar las vistas á las boticas, con el objeto de ver si tienen lo que ordena el Reglamento y además si el representante es farmacéutico recibido.

De la hacienda "Choyape", propiedad de los señores Gilbert, van á traer los toros que se lidiarán en la Plaza de la Victoria.

El vapor "Guatemala" de la P. S.

N. C. en viaje de Panamá para este puerto sino tiene novedad.

Se está arreglando convenientemente los depósitos de dinamita que tiene la Empresa del Ferrocarril para sus trabajos.

La sección de Especies de Ministerio de Hacienda ha remitido á la Tesorería para su depósito quinientos ejemplares de la ley de Adana.

El maestro carpintero N. Campuzano, ha presentado la fianza respectiva para llevar á debido efecto el contrato de la obra de la Gobernación.

Ya se encuentra listo el vapor "Pichincha" para continuar en sus carreras, por haberse hecho las computuras que necesitaba.

Vapor del Norte

El vapor inglés "Guatemala" procedente de Panamá salió de ese puerto el jueves 13 del presente mes, á las 3 p. m.

Escándalo

Ayer á las 1 p. m. se formó un escándalo en el Hotel París.

Manuel Corzo y Pedro Ezece le cayeron á palos al señor Vicente Ferrer que se encontraba en dicho Hotel.

Los celadores conduxeron presos á los tres, siendo puestos en libertad pocos momentos después, para que se presenten ante el Comisario hoy á las 8 a. m.

Vapor caletero

El vapor inglés caletero "Manari" procedente del Norte, salió del puerto de Balenita, ayer á las 10 a. m.

Llegará hoy en la tarde.

Avistamiento

Mañana es el tercer aniversario del fallecimiento de la señora Leonor Delgado y de Almirante, madre del señor Juan A. Almirante, ayudante de la Biblioteca Municipal de esta ciudad.

Con tal motivo á las 7 a. m., se celebrará una misa de requiem en la iglesia de San Alejo, á la que asistirán muchas señoras y señoritas relacionadas de la familia Almirante.

De religión

Hoy habrá misa en los templos y capillas á las horas siguientes:

Catedral 4 1/2, 6, 7 y 8 1/2 a. m.—San Francisco: 5, 6 1/2 y 8 a. m.—La Merced: 4 1/2, 6, 7 y 8 a. m.—12 m.—San Agustín: 6 1/2, 7 y 10 a. m.—San Alejo: 4 1/2, 6, 7 y 8 a. m. y 12 m.—San José: 4, 6, 8 1/2 y 8 a. m.—Corazón de María: 6, 7, 8 y 10 a. m.—Capilla de Dolores: 6 y 10 a. m.—Capilla del Rosario: 6 y 7 a. m.—Capilla del Hospital del Corazón de Jesús: 6 y 8 a. m.—Capilla del Hospital Civil: 4 y 8 a. m.—Corazón de Jesús: 9 a. m.

"El Félix"

Ayer circuló el primer número de esta publicación quincenal, cuyo Director es el señor Alfonso M. Bréle L.

Nombres de mujeres

Mercedes, en hebreo, significa benévola; Josefina, en latín, bien amada; Francisca, en antiguo germánico, sencillez; Inés, en griego, sencillez; Ana, en hebreo, gracia; América, en griego, indiferente; Elisa, en hebreo, Dios de salvación; Matilde, en anti-guero, germano, virreina; Angélica, en griego mensajera del cielo; Sarah, en hebreo, princesa; Adela, en alemán, noble; Carolina, en hebreo, lozana primavera; Rosario, según un modismo oriental, cascado.

helo; María, en hebreo, estrella del mar; Elvira, en árabe, siempre hermosa; Amalia, en latín, siempre pura; Juana, en griego, en griego, gracia; María, en griego, indiferente; Elisa, en hebreo, Dios de salvación; Matilde, en anti-guero, germano, virreina; Angélica, en griego mensajera del cielo; Sarah, en hebreo, princesa; Adela, en alemán, noble; Carolina, en hebreo, lozana primavera; Rosario, según un modismo oriental, cascado.

Crónica menuda

Ayer entraron al Mercado 45 bultos de Cerón. El vapor "Colón" trajo de Urán 159 bultos de carga.—La Oficina de Estadística cobró 45 patacones para el pago de un número de fincas.—La Oficina de mudanzas dió 32 bultos.—En el Camal se beneficiaron 59 reses.

Comisaría Municipal

Cinco personas fueron ayer calificadas por distintas causas y además se hicieron las siguientes notificaciones:

—A los inquilinos de la casa número 135 de la calle de la Caridad por no tener recibidos los impuestos de la casa número 130 de la calle de Chanduy, por tener el patio desahogado.

—Se enviaron á la Cárcel á dos individuos en calidad de detenidos por distintas causas.

—Se expidieron cinco licencias y seis boletas de licencia.

—Fueron resueltas y atendidas algunas demandas por diferentes causas.

Comisariato eclesiástico

Inhumaciones del 13.—Alejandro Gallo, 47 años, bigado; José Canales, 80 id. hidropesía; Manuel Moreno, 7 años, fiebre; Adelina Luna, 11 id. id.; Juana Delgado, 4 id. id.; Clara Flores, 16 meses id.; Francisca Vera, 10 id. id. y Jacinto Noboa, 13 años; pulmonía.

Invitación

El señor F. Durán y Rivas nos ha enviado la siguiente:

"Señor Director de EL TIEMPO.—Presente.—Muy señor y amigo:

Tengo el gusto de invitar á usted para que se sirva concurrir mañana domingo 16, á las 9 a. m. al Hipódromo, donde se practicará, un nuevo ensayo del "Pro-Astronómico Recalde", invitado por el artista nacional señor José M. Recalde, para que usted en vista de las pruebas que se efectúan pueda emitir su imprimeante opinión.

Esperando tener el gusto de verlo, en dicho local, en unión de otras personas, á quienes he invitado personalmente, para el mismo objeto, y anticipándole mis agradecimientos, por este importante servicio.

Soy de usted afmo. atto. y S. R.—p. J.—José M. Recalde, F. Durán y Rivas, representante.

Vapor del Sur

El vapor inglés "Atrepuqui" procedente de Valparaiso é intermedio, llegó á las 3 1/2 p. m. Ha traído los siguientes pasajeros: de Valparaiso: Santos García; del Callao: señoritas Rosa y Elena Hurtado; Miguel Hurtado, Miguel García,

árabes en los pequeños puestos del Sur. Y una sonrisa cruel y alegre apareció en sus labios al recordar de aquella fechoría que costara la vida á tres miembros de la tribu de los Ouled-alane, valedores á él, en cambio, y á sus camaradas, veinte gallinas, dos carneros, algún oro, y sobre todo, que veír por espacio de seis meses.

Nunca se dió con los culpables por mas que, á decir verdad, nunca se les buscó mucho, pues el árabe es considerado, en cierto modo, como la presa natural del soldado.

En París era yo otra cosa. No se podía merodear fácilmente y lánzame con el sable á la cintura, el revolver en la mano, casi en completa libertad y lejos de la justicia civil. Y los instintos del soldado, á quien se deja en país conquisado, se apoderaron del corazón de Du Roy. ¡Como echaba de menos ahora sus dos años del desierto! ¡Qué lástima no encontrarse allí! Hé aquí que al volver de allá había esperado mejorar, y ahora... ¡Si, ahora ¡viente embajada!

Y como si quisiera demostrar el estado de sequedad de su garganta, producida con la lengua un ligero crujido, dejándola deslizarse contra las paredes de la boca.

La muchachita le rodeaba, estenuada y lenta y él seguía siempre pensando: "¡Hato de mi vida! ¡todas estas laberintos tienen dinero en el bolsillo!" en tanto que, para consolarle, daba empujones á la gente y silbaba canciones alegres. Los hombres á quienes empujaba, se volvían hacia él, refunfuñando; y las mujeres protestaban, diciendo: "¡Muy un animal!"

Al pasar por delante de Vaudreuil se detuvo en frente del Café Americano, preguntándose si no debería tomar el café, tanto la sed le torturaba. Pero antes de decirse "¡tú hora en los relojes luminosos instalados en medio de la calzada. Eran las nueve y cinco minutos, y él se conocía; así que vive el vaso lleno de cerveza delante de él, se lo be-

Como vestido con un tercio de sesenta francos, tenía cierta elegancia escandalosa, un poco ordinaria si se quiere; pero con algo de distinción verdadera. Alto, bien formado, rubio, de un rubio castaño ligeramente bermejo, con un bigote levantado que parecía seguir sobre el labio, ojos claros y azules perforados por una pequeñísima pupila, el cabello naturalmente rizado y peinado con la raya al medio, se parecía mucho al personaje malo de las leyendas populares.

Era una de esas noches de verano en que el aire falta en París. La ciudad estaba caliente como una estufa y parecía sudar á través de aquella noche asfáltica. Los albañales soplaban por sus bocas de granito su pestífero aliento; y las cocinas subterráneas arrojaban á la calle, por sus ventanas á flor de tierra, los mismas repugnantes aguas de fregar y de las salmas corrompidas.

Los porteros fumaban sus pipas, á horcajadas sobre sillas de paja y en mangas de camisa; y las gentes caminaban abrumados á paso lento, desnuda la frente y con el sombrero en la mano.

Cuando Jorge Du Roy llegó al boulevard, todavía se detuvo indeciso. De buena gana iría hasta los Campos Eliseos y á la Avenida del Bosque de Bolonia, en busca de un poco de aire fresco bajo los árboles, pero un deseo le acosaba: él se lanzaría á una ventura.

¿Cómo debía ésta presentarse? Lo ignoraba; pero ello es que desde tres meses venía esperándola día y noche. Alguna vez, sin embargo, gracias á su buena figura y á su presencia de hombre galante, robaba aquí y allá un poco de amor; pero no era esto lo que él se prometía, pues lo esperaba siempre mejor y más abundante.

Exhausto el bolsillo y casi sin sangre, se encendió de despo al contacto de las mercaderías que en las quincenas solían decirle: "¡No vengas á mi casa, buen mozo!" Y como no podía pagarlas, no se permitía aceptar el ofrecimiento, aunque además

Las mujeres habían levantado hacia él la cabeza: tres obrerillas, una profesora de música entre dos, edesa, peinada y vestida con desaliño, con el sombrero cubierto siempre de polvo y el vestido siempre de traves; por último, dos burguesas, con sus maridos acostumbrañan comer diariamente en aquel figón á precio fijo.

Cuando Du Roy se encontró en la calle, permaneció un instante indeciso, preguntándose á dónde iría. Le quedaban justamente en el bolsillo tres francos con cuarenta céntimos, y estaba todavía á las 28 de junio, debiendo concluir el mes con aquella cantidad que le representaba ni más, ni menos, que dos comidas sin almuerzo á dos almuerzos sin comida, á elegir. Reflexionó con los almuerzos costaban un franco diez, en lugar de un franco cincuenta, que era el precio de las comidas; así que, contentándose con los primeros, le quedaría un resaca de un franco veinte céntimos, que podía dedicarle á dos comidas y a un café del boulevard. Este era su gusto mayor y el placer más codiciado de las noches, por lo cual se puso en camino á los grandes boulevares, bajando la calle de Nuestra Señora de Loreto.

Su modo de andar recordaba el tiempo en que vestía el uniforme de bávaros: el pecho abultado formando coma y las piernas como el pico de una bierre, avanzaba así reparo por entre el gentío que llenaba las calles, tropezando con los hombros de todo el mundo, y empujando á las gentes para no molestarse en cambiar de ruta. Por costumbre llevaba ligeramente inclinado sobre la oreja el sombrero de copa, ya algo encorvado, y con la cabeza de las botas batidas y anchichón y las aceras. Diríase al verle que iba desahogado á alguna, á los transeúntes, á las casas, á París entero, sin más razón que la originalidad de un soldado buen mozo descendido á simple paisano.

señora M. de García, Carmen García, Juan de la Cruz y señora, Felipe Avelán, Juan de la Cruz, señora y señorita y señora, Guisela Albá, Manuel Salas, Luis Simón y donador Barrera, de casa de Jorge Marcos y donador de Pascual y M. de la Fuente; de Poita: Francisco Santestevan y señora, A. Bernardi, señora y hijo, Juan Catorero, J. M. Aguirre, J. Sánchez, Ricardo Seminario, E. Touke, Cloh de Brava, Carmen de Buquero, Andrés Barrero y Gabriel Echeverría.

Encomienda: 20 personas. En tránsito: de la. 18; en cubierta: 3. Será despachado para el Norte hoy a las 10 a. m.

Malcriados
Los vecinos de las calles de Franco Dávila y Ayacucho, se quejan de que continúan enviando moicots mataperos, se ocupan en arrojar piedras a los transeúntes.

Corremos traslado a la Policía.
Felicitaciones
Ayer fueron presentados a la Aduna los siguientes:
Kaiser y Ca., Sucesores de Bunge, Sucesores de Osa, Miguel Campodónico, H. Krug, Larrievete y Ca., Miguel Campodónico, J. Wedler, J. Donald y B. Vignolo.

Del Puerto
El vapor "San Pablo" salió para Bahía para la 11 y a. m. con los siguientes pasajeros: M. Cerbo, L. Mena, R. Román y Ramos. En 2a. 18 personas.
—El "Clemente Ballén" salió para Daule a las 11 a. m. con los pasajeros: M. Vergara, R. Aarobán, J. Lino y M. Reyes. En 2a. 12 personas.

—Ayer entraron los siguientes balandras: de Payana: "Bella Dolores"; de Posorje: "Fofilla"; y de Chigüay: "Merced"; de Salicru: "Haitao"; "San Vicente" y para Bajón: "Panabita".

Mendocinas
No es conveniente que los carros de plataforma de la Empresa de Carros Urbanos que las falta bretes, andes a escape, pues así hay lugar a desgracias.
—En la camilla de la Policía Municipal llevaron ayer en la mañana un enfermo al Hospital Civil.
—El vestuoso edificio de la Tabona el día menos pensado hará una tortilla humana, pura amenaza ruina.
—Se halla enfermo el señor Sixto Terán, capitán del vapor "Balzar".

Ambato, Ecuador, Noviembre 15 de 1892.

El señor doctor don Amador M. Sánchez, Gobernador de la Provincia de Tungurahua, dice: Cabe me alegar que en la propiedad la Emulsión de Scott con buen éxito en casos de Escarlatina y en las convalecencias como reconstituyente que es dicha Emulsión.
(Firmado) AMADOR M. SÁNCHEZ.
No hay que olvidar que la Emulsión de Scott es la providencia de los débiles y raquíticos, pues produce fuerzas y crea carne.

La salud es el más precioso de los bienes, y se conserva usando la Ropa Interior del Profesor Doctor Gustav Jaeger. Hecksel, Guillemet & Co.
Pichincha, números 241, 249, 245.

Sección Judicial
Corte Superior
13 de Junio

Presidencia.—Se recibieron tres declaraciones de testigos en el expediente de oposición a la escribanía interna de esta ciudad formulado por Ulpiano Coronel.

Sala.—Se expidieron cinco decretos de sustanciación en las causas siguientes: en la civil de Rosa Valencia contra Jesús M. González, por exhibición de documento; en el ejecutivo de Leandro Serrano contra Juan Antonio Rolando, por cantidad de sueros; y en el criminal contra José Cisneros, por robo; y en el ejecutivo de Julio Rosúa contra Amador Albá.

—Se expidió un decreto de Sala en el juicio seguido por el Banco de Crédito Hipotecario contra Francisco Icaza por sueros, y tercera de Delina G. de Lascano.

—Se expidió otro decreto de Sala en el juicio ejecutivo seguido por el mismo Banco contra los herederos de José B. Torres de declaración sin lugar; la causa del señor Ministro Fiscal, por no estar comprobada en los casos 96, y 110, del artículo 913 del Código de Enjuiciamiento en materia civil.

—Se hizo relación del juicio criminal contra Manuel Reyes.

—Se comenzó la relación del juicio seguido por el doctor Palomín Montero en representación de los "Establecimientos Cail" de París contra el Ingeniero Rochaforte.
2a. Sala.—Se expidieron dos decretos de sustanciación en las causas siguientes: en la competencial promovida por el Alcalde de Municipal del Cantón Yaguachi al Alcalde 1o. Municipal de este

Cantón, por el conocimiento del juicio ordinario preparado por Julio Tumany contra Carlos Lynch; y el civil sobre falsificación seguido por Juan Bautista Rolando contra Francisco Juregari.
—Se discutó el juicio seguido por Juan A. Robinson contra la familia Vivero por cantidad de sueros, y se resolvió confirmando la sentencia apelada, en cuanto declare con lugar la demanda y reformándola en lo relativo a la reconvenición deducida por los demandantes.

Jurado 1o. de Letras
Manuel Pagnay, por robo de madera, se ha ordenado se reciban varias decenas de raciones solicitadas por el acusado para comprobar la idoneidad del fiador.
—Abelard Espinoza, por homicidio; se ha ordenado que se cite a las partes con la providencia dictada por la Corte Suprema.

—Mafias Yépez y Antonio Pardo, por robo; se ha ordenado se remita el sumario al Juez de Instrucción para la práctica de varias diligencias.
—Salvador León, por homicidio; se ha ordenado se remita un oficio al Comisario de Policía de Yaguachi para que remita un deprecatorio que se envió para que practicara varias diligencias.

Jurado 2o. de Letras
Alejandro Mena contra el Fisco, por cantidad de sueros; con la solicitud de auto se corrió traslado al señor Agente Fiscal.
—Manuel Vázquez, por falsificación de cheques; se expidió un decreto de autos.
—Octaviano Vázquez, Ignacio Velásquez y cómplices, por heridas; comprobada la idoneidad del fiador fué aceptada la fianza presentada por el acusado.
—Eusebio Villao, por incendio; se pronunció sentencia absolviéndolo definitivamente al sindicado.

SERVICIO DE LA NOCHE

Vapor "Fulgur"
A las 6 1/2 del vapor de este nombre procedente de Babahoyo, con los pasajeros siguientes: Carmen Somines, Isabel M. de Vera, V. Castillo, Ana Hidalgo, José Ampuero, M. María y señora, Lizardo García, N. Duñas, Guillermo Marín, José M. Iruel, M. B. Baquerizo, Juan Sáenz y Rosa Vázquez. En segunda 39.

Escudado
A las 6 1/2 se formó un escudado en la calle de "Yaguachi" originado por varios peranos quienes le rompieron la cabeza a Marcial Medina J. de un garrotazo que le dieron.

Vapor "San Antonio"
A las 7 1/2 salió para Naranjal el vapor "San Antonio", con los pasajeros: M. Rodríguez, L. Mora y J. Cuestas. En segunda 28.

Matrimonio
A las 9 1/2 se unieron en matrimonio el señor Manuel I. Martínez A., con la señorita Francisca Hidalgo Zimbrano.
Fueron padrinos el Dr. Manuel de J. Azate y la señora Rosario Toral.
Testigos los señores General Leonidas Plaza G., Dr. Alejandro Noboa, Dr. Julio Martínez S. y Abraham Zevallos.
Bendijo la unión que se verificó en la casa de la desposada el Dr. Pedro P. Carbó.

A las 12, los novios tomaron el vapor "Shangay" y se dirigieron en viaje de regreso a la hacienda "San Vicente".

Brotos
A las 8 tocaron retreta las bandas del Ejército frente a la Gobernación, con motivo de la llegada del General Alfaro.
Frente a la Capitanía se había encendido un foco de luz eléctrica.

Batero
A las 8 1/2 fué capturado en el Mallecón por los celadores de Policía A. Bastidas, quien se sustrajo varias especies de un caramanchel situado en el Mallecón.

Obito
Anoche falleció el niño Bolívar Suere, cuyo sepelio se verificará a las 9 de la mañana de hoy.
La casa del duelo está situada entre las calles de "Suere" y "Pichincha".

Herido
A las 11 1/2 fué herido Antonio Lascano por un individuo de nacionalidad peruana, de apellido Romano, el que le hizo una herida con una navaja de barba en el brazo derecho.
El hecho ocurrió en la calle de Luque 13a, cuando, en la habitación de Zoila N. Moncada y su amiga por celos.

Felicitaciones
A las 10 fué reducido a prisión por orden del Comisario señor Arca un individuo llamado Antonio Macías.
—A las 11 fué aprehendida en la calle Seis de Marzo Carmen Pano V., por faltamiento de obras a los celadores de Policía.

—A las 12 fueron llevados presos: José Mena y un desconocido por extorsión.

—Hasta las 2 de la mañana ingresó a la Policía 20 contraventores.

Telegramas reszados
En la Oficina de Telégrafos existían anoche para las siguientes personas: Narciso Vaca, Aníbal Arboló, coronel Ochoa, Tomás Grandos, Carlos Tola, doctor Ochoa León, José Quiñones, Manuel M. Cisneros, Salvador Bolaños, María Flor, Manuel López, Miguel Alvarado, Manuel Parra, Luis Lara, Luis Canales y Remigio Gómez.

COMPROMISO DE HONRA

Ya tiene conocimiento la Oficina de Investigaciones de la persona que retiene en su poder un reloj Waltham de oro, grande, llano, con un monograma de dos letras, el nombre del dueño escrito con tintas azul y colorada en la esfera y la fecha de 1.890, y una honrosa decoración en caracteres grabados en la tapa de la máquina.
La leontina es de oro, de eslabones sencillos, de un solo uso.

Sabe, asimismo, quien tiene un prendedor de corbata en forma de herradura con cuatro brillantes y tres rubies.

Conoce también a las personas que tuvieron iliticamente en su poder cinco condóres e cuatornais el sábado siguiente al Viernes de Dolores, y fue por vistas el Domingo de Ramos, etc.

Y por último... sabe todo lo demás.....
Si dentro de nueve días las personas que conservan en su poder dichas alhajas no explican al señor Juan B. Jourin Arce, Jefe de Pesquisas, cómo fueron a su poder esas alhajas, se levantará contra ellas el correspondiente sumario, y se publicarán en todos tres diarios de esta ciudad los documentos del juicio.

Guayaquil, Junio 7 de 1901.
9 v. Uno de los acusados.

Sin rival
Las plumas de escribir de "Nikeldol" son las mejores que se fabrican. Son las más fáciles de manejar y superiores sobre las plumas de acero: 1º escriben con suavidad y uniformes rasgos, lo que facilita la hermosura y la elegancia de la escritura; y 2º que como se desician en el papel sin resistencia, su duración es el doble que de las plumas de acero.

Valor de una caja de una grossa, por correo certificado \$ 3.00 americano, 6 en su equivalente en billetes de banco ó estampillas de correo sin usar de un centavo, (no de otros valores).

Al hacer el pedido indíquese si se desea plumas de punta fina ó de punta ancha, y de rasgo suate, mediano ó fino.
Distribuidores en Guayaquil: M. Woff, 502 East 164th St., Nueva York, E. U.
Junio 13 30 v.

PEDRO A. ARCEVALES
CIRUJANO-DENTISTA

En el más breve tiempo, concluye sus operaciones.
En extracciones del anestésico local DORSINOL de Dr. Young.
Calle de la "Caridad" cerca del Parque Seminario.—Horas de oficina: de 1 a 9 p.m. Enero 1.º de 1901.—30 v.

Club de la "Union"
Se convoca a los socios de este Club, para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el domingo 10 del presente a las 8 p.m. Se recomienda la puntal asistencia.
El Secretario.

Junio 10 7 v.

JARDIN SIN COMPETENCIA—Floricultura de Nicotiana C. yrua de Bonin.
En este antiguo y acreditado Jardín, se hacen decoraciones de flores naturales, ramos, bouquets, guirlandas, cruces, coronas, coronas, lirios, canastas, medallones, estrellas, anillos, y aparatos de toda forma. Se venden charolas de flores y plantas de todas clases a precios sumamente módicos; semillas de flores y bortalizas de varias clases.
La casa cuenta con jardinería perfecta para atender a todo pedido el cual será cumplido con prontitud y esmero.
También se encarga de arreglar y cuidar jardines.
Para cualquiera de estos asuntos, diríjase al señor Eduardo F. Cruz, mi representante. Dirección, en el mismo jardín, calle del "Cementerio" número 74.—Teléfono 41

Pasto seco
De superior calidad a \$ 4 fardos.

Suscripciones de Rafael Vélazquez
Junio 12 30 v.

LA HARINA MALTEADA VIAL
AUTODIGESTIVA
es la única que se digiere por sí sola
Recomendada para los NIÑOS ANTES Y DESPUES DEL DESTETE, durante la dentición y el crecimiento, como el alimento más agradable y fortificante. Se prescribe también a los estómagos delicados y a todas las personas que digieren difícilmente.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

JARABE Y PASTA DE SAVIA de PINO MARITIMO
DE LAGASSE
Preparados con la SAVIA de PINO fresca. Cura Resfriados, Tos, Gripa, Bronquitis, Dolores de Garganta, Ronquera, Influenza.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Morrhual Creosotado
De CHAPOTEAUT
Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laringea, Concusión, Enfermedades del pecho en 2.º y 3.º grado.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

CIPRIDOL
Este producto se presenta bajo dos formas:
1.º Capsulas de Cipridol, para la medicación por la vía estomacal.
2.º Inyecciones intramusculares de Cipridol.
Especialmente recomendado para ciertas afecciones específicas este nuevo producto, preparado a frío, con un escipiente neutro rigorosamente aséptico, se conserva de manera indefinida sin depósito. Conviene igualmente en las fistulas, los abscesos frios, el lamparón, la pituita maligna, y presta grandes servicios en las afecciones diatésicas microbianas: malaria, fiebre amarilla, enfermedades epidémicas en general.
PARIS, 8, rue Vivienne.

NUEVOS PERFUMES
para el pañuelo.
RIGAUD y C.º
VIOLETA BLANCA
PERFUMES DE BIRMANIA
FLORES DE AUVERNIA
LUIS XV LUCRECIA
MELATI DE CHINA LILAS DE PERSIA
ASCANIO YLANG YLANG
CRACIOSA ROSINA
JABON DE LAS ACTRICES
Jabones y Polvos de Arroz a los mismos precios.
R. Rue Vivienne, PARIS.

VINO DE FOSFOGLICERATO DE CAL DE CHAPOTEAUT
Representa la forma en que el fosfato de cal existe en el organismo. Es un reconstituyente de primer orden, indicado en la Fosforia, la Clorosis, la Anemia, las Convalcencias, y de modo general, en todos los casos en que la nutrición está comprometida. Se prepara también en forma de Jarabe, Capsulas, Granulado.
PARIS : 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

El Gran Descubrimiento del Siglo
ES EL ELIXIR GODINEAU único remedio
(sin peligro alguno) contra la Impotencia, Curación de los Andamios, de los Estomagos, etc.
REFUEJAMIENTO Y PROLONGACION DE LA VIDA.
Administración del ELIXIR GODINEAU en PARIS: 7, rue Saint-Lazare. INCO A QUIEN LO PIDA.
En GUAYAQUIL: J. PATESE y ca. y principales Farmacias.

EPILEPSIA
HISTERICO
CONVULSIONES
ENFERMEDADES NERVIOSAS

Laroyenne
¡Curacion frecuente!
¡Alivio siempre!
CON EL USO DE LA SOLUCION ANTI-NERVIOSA
VENTA POR MAYOR
PARIS, 7, Boulevard Desaix, 7, PARIS
FARMACIA DUREL

DEPOSITOS EN TODAS LAS FARMACIAS Y BOTICAS

